



**Wilder Bossuet Ramírez Vázquez**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Resumen Medicina Tradicional**

**Antropología Médica 2**

**Grado: 2**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grupo: "C"**

## Medicina Tradicional Mexicana.

Con la naturalidad de quien receta paracetamol, la voz al otro lado del teléfono me dice que por 200 pesos, la lectura de moix que me ofrece es suficiente para saber la enfermedad que tengo. No se trata de un lugar de adivinación, ni siquiera de un recinto clandestino, se trata de una de las casas de medicina tradicional y herbolaria promovidas por el gobierno de Ciudad de México que ofrecen tecmazcalli, cura de empacho, tronada de angina, y otros padecimientos constantes distinguibles en el marco de la medicina tradicional en México.

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha demostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para 2023.

La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en pruebas científicas". Pero no todos están de acuerdo en lo que eso significa. Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho, desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los europeos, detalla, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición. Yo creo que los científicos nos hemos apropiado del término

Científico, pero yo creo que es Conocimiento". No se trata solo de los científicos, se trata de las farmacéuticas. "Yo creo que las farmacéuticas se han apropiado de qué es medicina, y la de ellas si está probado de alguna manera por qué hicieron estudios clínicos". La OMS, aunque respalda la incorporación de la medicina tradicional a sistemas de salud base de los estados miembros, no estaría de acuerdo con la académica. Como parte de las medidas estratégicas, la OMS detalla que cada país debe, además de supervisar la seguridad de los medicinas tradicionales y alternativas, identificar datos probatorios, bien sea históricos, tradicionales o científicos, que respalden o invaliden una terapia dada. México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales, y las hay de lo más variopintas.

Lagamga explica que estos tratamientos están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación a generación y que se fundamenta en ideas "culturalmente definidas y no en conocimientos científicos".

Entran en juego dentro de esta medicina, además de un extenso conocimiento herbolario factores de tipo mágico".

El soprido es uno que me ha llamado la atención, que consiste en arrojar desde la boca del terapeuta a la boca del paciente baches de alguna loción preparada, o bien, de humo de tabaco.

En el tratamiento conocido como succión por otra parte el curandero en cuestión succiona con su boca algunas partes del cuerpo del paciente para así "extraer el mal".

Mauricio Schwarz

No es que ninguna medicina tradicional no funcione, es que en el momento en que su efectividad es probada, pasa a ser medicina alópata, añade Schwarz.

De acuerdo a la organización panamericana de Salud, 87% de servicios esenciales de atención requeridos por mujeres en labor de parto y recién nacidos pueden ser cubiertos por parteras con educación y reglamentación adecuadas.

La adopción de recursos propios de la medicina tradicional a la medicina alópata tiene un caso interesante en la herbolaria. La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepsis) reconoce la existencia de remedios herbolarios, pero también la de medicamentos herbolarios, con base en la ley General de Salud. La ley distingue que los medicamentos herbolarios son aquellos que utilizan un material vegetal y que, presentados en forma farmacéutica, su eficacia terapéutica ha sido confirmada. 8 de cada 10 mexicanos acude a medicina tradicional de acuerdo a la Fundación Mexicana para la Salud, A.C. "Si se ve alguna planta que tenga algún ingrediente activo que sea interesante para las farmacéuticas, ese ingrediente se lo van a apropiar".

## Bibliografia

XATAKA MÉXICO. Steve Saldaña, 29 de Enero 2020, actualizad 31 de Enero 2020. Medicina Tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padeamientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>